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农民人均收入年均增幅超!"#

!十一五"上海农业综合生产能力不断提升

本报讯 "记者薄小波 #

刚刚过去的
()!)

年 ! 是上海
"三农# 工作的丰收之年! 本
市农业系统有三个项目直接参
与了世博会$ 由上海农科院承
办的 %希望大地& 水稻展示项
目' 由上海鲜花港公司承接的
"感悟之泉& 荷花项目' 由上
海中华鲟保护处承担的 "生命
之球& 中华鲟活体展示项目!

这些展示让世人对上海农业科

技的水平和现代农业发展留下
深刻印象( 据初步统计! 去年
上海农村居民人均可支配收入
达到

!&"*)

元 ! 比
+))%

年增
长

"',

! 年均增幅超过
!),

)

整个 %十一五# 期间! 是上海
农业综合生产能力不断提升'

新农村建设大力发展的五年!

也是农民收入增长最快的五
年)

市农委主任孙雷近日向记

者介绍! 在农业科技和组织化
管理的引领下! 本市农业 %十
一五 # 期间取得了阶段性成
果) 虽然过去五年全市耕地面
积累计减少

%-

万亩! 但上海
农业增加值从

-))%

年的
.-/'-

亿元增加到
-)!)

年的
!!'

亿
元 ! 全市农业总产值从

-))%

年的
-&&0'

亿元增加到
-)!)

年的
-*%

亿元) 粮食总产量连
续

1

年超过
-)

亿斤! 水稻单

产
-)!)

年达
%%%0-

公斤 ! 已
连续两年创历史新高)

在动植物育种 ' 农业装
备' 农产品安全检测技术等领
域! 上海取得了一批国内领先
的科技成果 !

-)!)

年本市农
业科技进步贡献率达到

"),

!

比
-))%

年提高
%

个百分点 )

同时! 上海的农业组织化程度
稳步提高)
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创新的障碍究竟在哪里#

!!!致文汇报编辑部的公开信
汪品先 !同济大学海洋地质与地球科学学院教授# 中科院院士"

在
%

年前的全国科技大会

上! 胡锦涛主席提出了 "

-)-)

年进入创新型国家行列# 的宏

伟目标$

%

年来! 我国对科技

投入的增速为全世界羡慕不

已! 科技成果的数量也已经名

列国际前茅$ 但迄今为止! 我

们的科技发展还是以跟踪为

主! 原创性的成果不多! 引领

潮流的研究更少$ 一句话% 发

展迅速! 创新不足$ 在距离目

标预定实现之时还剩
!)

年的

今天! 不由得要问% 我们距离

"创新型国家 & 还有多远 '

%

年来我们的创新能力增强了多

少' 我国科技创新的障碍究竟

在哪里'

无论解答 (李约瑟难题 &

还是 )钱学森之问&! 都离不

开东西方文化的比较$ 美国院

士许靖华问道% "牛顿为什么

不是中国人 ' & 他的答案是

"儒家的 *忠孝+ 和方块文字

妨碍了创新思维#, 而按照梁

启超的说法! )最大的障碍物

自然是八股取士的科举制度#$

以华夏古文化之辉煌而不能产

生现代科学! 其中确实应当有

不利于创新的深层次原因$ 时

至今日! 在应试教育和对院士

的炒作里! 隐现着科举制度的

阴影- 在迷信权威. 人云亦云

的习气里! 包含着农耕文化保

守的基因$ 东西方文化差异是

个百年话题 ! )五四 # 以来

)打倒孔家店# 的呼声几度起

伏! 其中既有把小孩和脏水一

起泼掉的粗心! 也有着 )剪不

断. 理还乱# 的旧情$ 以往在

战争和动乱的岁月里! 对此不

可能作心平气和的分析- 如今

的大环境已经大不相同! 能不

能来一次冷静的分析% 我国古

文化的传统中! 哪些是有待继

承发扬的东方优势! 哪些是习

以为常却应当就医的 )遗传

病#'

)科学技术是第一生产

力# 的提出! 极大地加强了我

国科技发展的势头. 提高了科

技界的地位$ 但当前要警惕的

另一种倾向! 是忽略科学的文

化方面$ 科学本身就是一种文

化! 科技创新离不了创新文化

的背景$ 尤其是基础研究! 追

求真理的热情与好奇心! 是创

新的原动力! 所以爱因斯坦说

)最快意的事情是神秘#$ 研究

的结果有用当然极好! 但即便

你说没用我还是要研究! 因为

这就是科学家的追求$ 如果我

们在强调经济发展需求的同

时! 淡漠了科学的文化层面 .

而过分倚重物质刺激的效力!

就会陷入急功近利甚至弄虚

作假的泥潭 ! 浮躁与发展同

步. 泡沫与光环俱增$ 因此建

议在科技快速前进中勒马反

思% 我们发展科技的途径! 是

不是过于偏重了物质! 疏忽了

精神'

再一个问题是! 我们用来

促进科技发展的举措! 有的是

不是有误导性' 比如在科技成

果的评比和奖励中拿文章数

目. 影响因子做标准! 将不可

定量的标准定量化! 这会不会

鼓励 )短平快#! 回避大目标.

大问题' 现在越来越多地把科

学家当明星吹捧! 这种科技宣

传广告化的做法! 就算背后没

有金钱交易! 也会产生鼓吹浮

躁. 弘扬肤浅的效果$ 至于有

些单位拿 )创新# 做标签到处

张贴! 通过媒体炮制 )科技突

破# 的做法! 更加令人担忧!

这会不会使 )创新# 贬值. 制

造泡沫'

建设创新型国家. 实现科

技自主创新! 是涉及我国能否

持续发展的关键问题$ 今天我

们在心底里挂起倒计时的大

钟! 数着距离进入创新型国家

行列目标所剩天数的时候! 重

要的是找到问题之所在$ 按照

过去
%

年创新力增长的速度!

!)

年后的前景不容乐观 ! 亟

待采取更加有力的举措! 切实

提高创新能力$ 正因为现在是

科学发展的春天! 我们充满着

自信! 完全能够不怕揭短. 直

面缺陷$ 然而医治的关键在于

诊断! 为此建议贵报! 能不能

开辟一方宝地! 在学术界展开

一场讨论! 专门分析 )创新的

障碍在哪里'# 以全社会的力

量来促进我国的创新能力$ 相

信在
!)

年以后欢庆成绩的回

忆里! 必会高度评价这场讨论

的意义$
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本报讯 "记者陈惟$ 有
1&))

万人
次参观的上海世博会展示了中国具有承办
世界一流博览会的实力! 世博后! 上海又
迈开了走向中国会展之都的步伐) 今年!

上海的国际展预计将达到
&))

个左右*

-

月起!

*

万平方米的上海世博会主题馆将
使上海会展业如虎添翼! 经过转型改造!

这个世博展馆 "巨无霸& 将以全新形象闪
亮登场) "十二五& 期间! 上海会展业将
通过更多 "大手笔& 举措! 实现跨越式发
展! 形成强大的 "牵引力&! 促进上海服
务业升级和城市功能的优化)

进入
-!

世纪! 上海会展业明显提速)

-)))

年在上海举办的国际展览会项目只
有

-)*

个! 总展出面积
-))

万平方米) 到
-)!)

年! 上海共举办国内 + 国际展览项
目

''*

个! 总展出面积
11)

万平方米! 其
中国际展

--1

个 ! 展出面积
%*)

万平方
米 ) 今年 ! 国际展预计将达到

&))

个左
右 ) 展览业国有企业独大的局面已被打
破! 只占行业比重的

!%,

! 民营' 合资'

独资等多元资产结构的企业! 竞相登台!

使上海展览业更具竞争活力 ) 展览业的
%硬件# 也日臻完善! 已建成和在建展览
场馆

!!

所! 可供展出总面积近
&1

万平方
米)

一批上海的品牌展已跻身世界有影响
力的展览行列) 今年

'

月将举行的第
!'

届上海国际汽车展总规模超过
-)

万平方
米! 创历届上海车展之最) 中国 ,上海-

国际乐器展云集
-1

个国家或地区的厂商!

汇聚近
%

万海内外专业买家! 这个世界第
二大' 亚洲第一大乐器展览会成为业界人
士必到的年度盛会) 国际化' 专业化成为
上海展览业的特色! 上海国际展览会吸引
境外参展商的比例基本保持在

-%,

左右)

一个显著的变化是! 在上海举办的国
际展览会项目! 综合展已大幅度减少! 专
业展不断增加 ! 全市国际展览会中

*),

以上均以专业展的形式举办)
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本报讯 %记者张晓鸣$ 高端太
阳能装备有了 "中国造&) 昨天上午!

首台代表着国际尖端技术水平的薄膜
太阳能电池关键生产设备...等离子
体 增 强 型 化 学 气 相 沉 积 设 备
,

23456

- 在上海张江理想能源设备
公司正式下线) 市委书记俞正声发来
贺信! 鼓励企业在上海培育战略性新
兴产业+ 推进高新技术产业化+ 发展
绿色能源进程中发挥更大作用)

这台设备的研制成功和下线! 将
大幅降低硅薄膜电池生产成本! 打破
了薄膜太阳能电池设备市场一直被国
外厂商垄断的局面! 标志着我国在薄
膜太阳能电池设备制造领域技术取得

了重大突破! 填补了光伏电池高端设备国产化的空白) 在太阳
能光伏产业链上! 关键设备的国产化! 是有效降低成本+ 实现
太阳能发电大面积推广的关键所在) 由资深留美博士钱学煜等
领衔! 聚集

-)

多名曾服务于国际一流企业+ 具有丰富经验的
设备+ 工艺和管理专家! 于

-)).

年
*

月成立理想能源设备制
造有限公司! 成为光伏设备国产化的 "先行者&)
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人人做慈善 行行要慈善
俞正声韩正刘云耕冯国勤殷一璀等出席#蓝天下的至爱$慈善晚会并捐款献爱心

本报讯 "记者周其俊
刘力源 $ 昨晚 !"蓝天下的至
爱...

-)!!

爱 心 全 天 大 放
送...大型慈善文艺晚会 &在
东视剧场隆重举行) 市领导俞
正声+韩正+刘云耕+冯国勤+殷
一璀出席晚会并捐款献爱心)

中华慈善总会荣誉会长 +

上海市慈善基金会名誉理事长
陈铁迪! 市领导吴志明+ 沈红
光+杨晓渡+江勤宏+杨雄+杨振
武+丁薛祥+徐麟+周禹鹏+胡炜+

杨定华+胡延照+沈晓明+周太
彤+李良园+吴幼英+周汉民+蔡
威+高小玫等出席晚会并捐款)

龚学平+蒋以任!应勇+陈
旭!张学兵+钟燕群!罗世谦等
也出席晚会并捐款)晚会上!上
海市级机关系统干部职工和世
贸集团等

1)

余家爱心企业纷
纷上台捐款)

晚会分"播种爱心&+"美丽
成长&和"放飞希望&三个篇章!

向人们传递着"人人做慈善!行
行要慈善&的理念)

晚会通过小品讲述着一个
个普通市民的感人至深的爱心
故事)小品/爱的传递0!讲述了
赵摄政老人一家的慈善故事!

慈善老人赵摄政从
!..*

年开
始每年将一个月的退休金捐赠
给市慈善基金会! 累计捐款达
&

万多元)

-)!)

年
-

月老人不
幸离世! 弥留之际还念念不忘
关照家人继续完成他对慈善事
业的承诺)小品/播撒阳光的人
们0通过党员群像的缩影!表现
了热心慈善事业的共产党人)

他们中有卖掉房产拿出毕生积

蓄资助贫困学子完成学业的
1!

岁的上海师范大学退休教
授杨德广* 有承诺身后将自己
的遗体和眼角膜捐献给国家医
疗事业! 过世后将房产捐给宋
庆龄基金会资助困难学生!存
款作为特殊党费全部上交国家
的中福会幼儿园退休职工柯
倩* 有捐出第一个月工资的原
国栋基金受助学生张超杰*还
有想一辈子成为 %慈善百万富
翁&的

*&

岁蒋金楚老人)

晚会现场! 恒源祥集团承
诺出资

&-)

万元捐赠给市慈善
基金会! 用于帮助新疆喀什地
区贫困白内障患者实施复明手
术)晚会透露!市慈善基金会的
品牌项目 %点亮心愿...贫困
白内障患者免费复明手术&已
出资

'*')

万元!使得
!'-')

余
名患者重见光明)

右图$昨天%

-)!!

年&蓝天

下的至爱' 全城爱心大放送活

动在全市各地举行( 统一佩戴

印有爱心标志的 &世博小白

菜 # 小蓝莓 # 橙子 ' 和志愿

者% 手持爱心募捐袋% 上街引

导路人自愿捐款)

本报记者 傅国林摄
"相关报道见第二版$

上海经贸商事调解中心成立
刘云耕等出席仪式

本报讯 "记者张晓鸣$在
人民调解+行政调解+司法调解
之外! 上海迎来专业商事调解
机构)昨天!作为独立第三方的
商事调解组织...上海经贸商
事调解中心挂牌成立! 上海建
设国际贸易中心有了与之相匹
配的专业调解服务) 市人大常
委会主任刘云耕+ 市人大常委
会副主任周禹鹏出席仪式)

上海经贸商事调解中心由
上海现代服务业联合会发起)

中心的调解范围包括$ 当事人

在贸易+投资+金融+证券+知识
产权+技术转让+房地产+工程
承包+ 运输+ 保险等领域的纠
纷)中心立足上海服务全国!并
将与香港调解委员会签订沪港
,商事- 调解机构合作备忘协
议!不断学习国内外同行的先
进经验!努力探索和掌握工作
规律和技能 !积累经验 !力争
成为继香港调解委员会+ 新加
坡国际仲裁委员会之后的亚太
地区较具竞争力和影响力的商
事调解机构)

小陆家嘴$白领畅想!下班看戏"

小陆家嘴 !

!/1

平方公
里!

&)-

万平方米建筑量!逾
%))

家金融机构 !

!)

多万白
领) 倘若下了班+ 出了写字
楼!拐过街角或是过条马路!

几分钟之后就能走进剧场看
场戏!要么静一静!要么笑一
笑! 岂不是美事一桩1

-)!)

年的一个调查显示! 七成在
小陆家嘴工作的金融业白领
最希望写字楼附近 %有好
戏&! 歌舞厅和奢侈品专卖
店!他们并不喜欢)

%其实小陆家嘴不缺剧
场!像金茂音乐厅+东方明珠
演艺剧场就已小有名气!但剧
场资源没有合理+充分利用) &

陆家嘴金融贸易区管委会副
主任王德宏表态$%这将是我
们今年的一项重点工作) &

剧场其实不少$未
能物尽其用

小陆家嘴现在就有剧场五
六处) 拥有

&.*

个座位的金茂
音乐厅坐落于上海地标建筑之
一的金茂大厦底层! 开幕之初
曾邀来秦立巍+ 黄蒙拉等青年
音乐家献演) 东方明珠广播电
视塔里有一个

1))

余座的演艺
剧场! 据业内人士说是上海硬
件设施最好的剧场之一! 座位
间距大!坐着舒服!而且从每个
座位的扶手里都可以拉出一块
小桌板! 现在这儿常年演出大
型舞蹈服饰表演 %中华五千&)

正大广场人气很旺! 许多白领
去吃饭+

7

歌+看电影 !却不知
.

楼有一个
%)))

平方米的多
功能厅!可以容纳

-)))

人)

还有! 上海国际会议中心
曾 在

-))%

年 举 办
289: 58;
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派对! 此人当时排名电子
音乐世界第一* 浦东香格里拉
大酒店则在

+>>"

年被歌手顺
子相中举办个人演唱会* 上海
环球金融中心

+>>.

年承办过
赵胤胤钢琴演奏会22

王德宏说$ 小陆家嘴是座
金融城!但功能不可单一(伦敦
金融城拥有巴比肯艺术中心!

总共
?)

层 ! 其中的演奏厅
-)))

座!是伦敦交响乐团的基
地! 还有一个

@%))

座的剧场(

每年! 那里举办多场戏剧+音
乐+舞蹈演出!来自世界各地的
艺术精英接连亮相( 此外也有
电影院和展览厅( 因为是重要
的文化中心! 许多公司爱到那
儿开会! 不少大学的毕业典礼

也在那儿举办( 伦敦金融城还
处处可见小剧场! 几乎每晚都
有好戏上演! 白领们下了班看
场戏 ! 早已成为一项生活内
容...%小陆家嘴应当效仿人
家! 积极营造金融城的文化氛
围&(

小陆家嘴现有的剧场资源
未能物尽其用( 开张了

%

年的
金茂音乐厅目前只是剧目二轮
演出或院团退而求其次的选
择*东方明珠演艺剧场的%中华
五千&主要针对外地游客!白领
们没啥兴趣* 而正大广场

.

楼
%)))

平方米空间多半用于公
司开大会!有点浪费(

什么演出合适$还
需不断!试错"

剧场问题不大! 难的是找

到白领们喜爱的演出节目(

小陆家嘴的剧场也曾尝
试!比如上演过%东北二人转&!

但在别的地方很火的这档节目
在这儿%玩不转&(不过专家说!

失败不要紧!你就得试!在不断
%试错&中寻找特定观众群的喜
好( 也有专家猜测! 小剧场话
剧+ 室内乐等演出或许比较适
合小陆家嘴!但是不是真适合!

也得试过再说( 比如室内乐要
求演出场所有高质量的音响效
果! 这就需要重新装修! 你不
试+ 没看准! 当然不敢贸然投
资(

%有剧场资源是件大好
事3&在上海大剧院院长张哲看
来! 诸多演出团体也在寻找舞
台! 小陆家嘴现有的和未来将
要开张的大大小小剧场大有

%双向选择&的机会(

看话剧! 到上海话剧艺
术中心* 听京戏! 到天蟾逸
夫舞台* 欣赏古典音乐! 到
东方艺术中心+ 上海大剧院
或上海音乐厅22上海的成
熟剧场已经各有品牌效应 !

新剧场要想先生存 + 再发
展! 就得错位竞争( 成熟剧
场较多考虑赢利因素! 因此
偏好成熟的+ 有市场号召力
的演出节目 * 那么 %成熟
中 & 的剧场 ! 能不能多给
%成熟中& 的演出团体和节
目提供舞台1 探索+ 创新 +

前卫+ 实验性22这样的节
目是不是跟白领们的气质 +

小陆家嘴的气质投合1

本报记者 范昕

编者按
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年
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月
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日% 胡锦涛主席在

全国科学技术大会上发表重要讲话% 宣布了党

中央# 国务院关于我国 &建设创新型国家' 的重大决策% 并

提出总体目标$ 到
-)-)

年% 使我国的自主创新能力显著增

强% 科技促进经济社会发展和保障国家安全的能力显著增

强% 基础科学和前沿技术研究综合实力显著增强% 取得一批

在世界具有重大影响的科学技术成果% 进入创新型国家行

列% 为全面建设小康社会提供强有力的支撑)

在胡锦涛主席这一重要讲话发表
%

周年前夕% 本报编辑

部收到中国科学院院士# 同济大学汪品先教授的来信% 建议

文汇报和市科协发起组织一次社会各界参与的大讨论% 围绕

&中国科技创新的障碍到底在哪里*' &我们离创新型国家还

有多远*' &我们在推进创新中有什么不足*' 等问题展开深

入讨论)

本报非常重视汪院士的建议) 我们确实感到% 在中央极

为重视科学技术和自主创新能力对经济和社会发展的推动作

用% 在上海已明确提出 &十二五' 时期要 &创新驱动+ 转型

发展' 的今天% 我们的创新能力距离发展的需求# 人们的期

望仍然不足% 很有必要直面和思考这个问题) 在上海市科技

党委和市科委的支持下% 本报和上海市科协共同发起 &创

新障碍在哪里*' 讨论% 恳切希望关注中国科技创新能力提

升的人们一起来梳理和寻找阻碍创新的症结所在% 提出改

变现状的建议) 您的切身经历# 实际感受和思考% 您的设

想# 对策% 经由媒体传播% 在与许多人的思想交流# 交锋#

交融之中% 可能产生有助于改变现状# 开创新局的可行有效

之计)
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新华社记者 刘颖摄


